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Rete Europea per lo Sviluppo Rurale 

Rete PEI AGRI (2013) 

 

Alcuni tra gli obiettivi: 

• Analisi delle criticità nel settore alimentare, agricolo e 

forestale. 

• Supporto nella divulgazione di conoscenze e soluzioni 

innovative. 

• Trasferimento di potenziali innovazioni alle aziende. 

PEI AGRI e Rete Rurale Nazionale 
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PEI AGRI ha il suo punto di contatto in Italia 

all’interno della Rete Rurale Nazionale 

 

 

 

PEI AGRI e Rete Rurale Nazionale 

Focus group “La difesa in viticoltura” (2018), con due 
linee di attività: 

 
1. La difesa fitosanitaria in viticoltura 

 
2. La comunicazione con la società civile sulla difesa 

fitosanitaria in viticoltura 
 



25/11/201

9 
4 

1. Identificare e discutere le maggiori problematiche e i 
bisogni d’innovazione nelle due linee di lavoro; 

2. Identificare le cause della difficoltà nella 
comunicazione tra viticoltori e cittadini in relazione 
alla difesa fitosanitaria in viticoltura; 

3. Proporre esempi di “buone pratiche” da adottare in 
entrambe le linee. 

SCOPO DEL LAVORO 
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1. Focus group con i rappresentanti del settore vitivinicolo 

e della comunicazione: tecnici, servizi fitosanitari, 

associazioni di viticoltori, giornalisti, ecc. 

2. Questionari rivolti ai viticoltori: 

 per identificare le maggiori problematiche nella difesa 

fitosanitaria in viticoltura; 

 per capire meglio le problematiche nella comunicazione con la 

società civile, derivante anche dal tipo di conduzione. 

3. Interviste ai cittadini: 

 per identificare la loro percezione dei prodotti fitosanitari usati 

in viticoltura 

4. Analisi statistica dei risultati (chi quadro). 

 

 

METODI 
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RISULTATI TAVOLI DIFESA 
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Tre Focus group organizzati, uno per ogni area 
del Nord Italia: 

   

  Conegliano, Novembre 2017 

   

  Arezzo, Novembre 2018 

 

  Asti, Febbraio 2019 

 

 

Focus group per la difesa 
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I partecipanti hanno evidenziato alcuni dei problemi comuni 
nelle tre aree: 

• Mancanza di formazione, sia per i viticoltori che per i consulenti e tecnici; 

• Mancanza di coordinamento regionale e locale; 

• Carenze nella legislazione italiana attuale in quanto non è aggiornata con 

le innovazioni tecniche 

Altri problemi erano associati a specifiche aree, come la 
difficoltà di comunicazione tra viticoltori e cittadini (Veneto, 
Zona del Prosecco) 

 

  Focus group per la difesa 
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RISULTATI  

INTERVISTE AI VITICOLTORI  
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Questionari rivolti ai viticoltori, ai 

tecnici e agli operatori della filiera, 

svolti durante due eventi 

vitivinicoli: 

  

 maggio 2018,188 intervistati 

 

  

Interviste sulla difesa 

 

giugno 2019, 191 intervistati 
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“Quali sono le maggiori problematiche nella 

difesa fitosanitaria in viticoltura?” 

Interviste sulla difesa 

0% 5% 10% 15% 20% 25% 

Mancanza di prodotti più sostenibili 

Mancanza di formazione (vit., cons.) 

Scarso impegno delle istituzioni 

Cambiamenti climatici/pianificazione tratt. 

Comunicazione con i cittadini 

Mancanza di innovazione nella distribuzione prod. 

Prodotti poco efficaci 

Veneto  Toscana 

Fonte: Interviste Vite in campo (Veneto 2018); Enovitis in campo (Toscana 2019) 
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Questionari rivolti ai viticoltori, ai tecnici e 
agli operatori della filiera, svolti durante 
due eventi vitivinicoli: 

      

      

     

 

Interviste sulla conduzione biologica 

Totale intervistati 322 

Luglio – ottobre 2019 

giugno 2019 

luglio 2019 
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La percentuale di 

viticoltori che ha avuto 

problemi con i cittadini 

riguardo i trattamenti 

con i fitofarmaci è 

indipendente dal tipo di 

conduzione. 
 

- 23% nel biologico 

- 21% nell’integrato 

7% 

13% 

3% 

77% 

NO 

21% 

79% 

biologico 

integrato 

NO 

Interviste sulla conduzione biologica 
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Interviste sulla conduzione biologica 
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Il metodo bio non è sostenibile o è troppo rischioso
dal punto di vista economico (minor produttività,
maggior manodopera, maggiori costi...)

Il metodo convenzionale è comunque sostenibile dal
punto di vista ambientale

Non conosco i metodi per condurre un'agricoltura
biologica
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Altro
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Interviste sulla conduzione biologica 
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RISULTATI  

INTERVISTE AI CITTADINI 
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Interviste sulla comunicazione 

25/11/2019 

Sono stati somministrati i questionari ai cittadini 
non viticoltori/agricoltori: 

378 intervistati dagli studenti della  scuola 
secondaria di Enologia e Viticoltura, (G.B. 
Cerletti, Conegliano)  nella provincia di 
Treviso. 

177 intervistati durante la fiera “Vita in 
Campagna”, Brescia, Marzo 2019 
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“Sono necessari gli agrofarmaci in agricoltura e viticoltura?” 
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Interviste sulla comunicazione 
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“Generalmente, quali sono i canali da lei 

utilizzati per cercare informazioni sull'utilizzo 

degli agrofarmaci in viticoltura?” 
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Interviste sulla comunicazione 
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“Generalmente, quali sono i canali da lei utilizzati per 
cercare informazioni sull'utilizzo degli agrofarmaci in 

viticoltura?” 
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RISULTATI TAVOLI COMUNICAZIONE 
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Tre Focus group organizzati in tre aree 
del Nord d'Italia: 

 

 Verona, Aprile 2018 

 

 Bologna, Maggio  2019 

 

 Conegliano, 22 Novembre 2019  

  (OGGI !!!) 

 

25/11/2019 

Focus group sulla comunicazione 
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• I problemi con la società civile in molte zone sono soprattutto 

causati dalla vicinanza tra vigneti e città; 

• I cittadini italiani sono convinti che l’agricoltura biologica sia 

quella “buona” e quella integrata/convenzionale sia quella 

“cattiva”: 

 I cittadini non hanno informazioni chiare e serie sull’agricoltura 

(ruolo dei social media e delle fake news). 

 Mancanza di comunicazione tra Istituzioni Pubbliche. 

 Mancanza di formazione dei professionisti che lavorano nella 

comunicazione. 

 Necessità di “linee guida” da fornire ai viticoltori su come 

comunicare ai cittadini I temi dell’agricoltura. 

 

Focus group sulla comunicazione 
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SUGGERIMENTI SCATURITI DAI DUE FOCUS PRECEDENTI: 

• Anticipare le notizie piuttosto che smentirle; 

• Le istituzioni centrali e locali, i progetti, gli sforzi, le novità, andrebbero 

comunicati con continuità. 

• Creare tavoli di comunicazione locali che coinvolgano tutti gli attori, inclusi i 

comitati salutisti. 

• Informare i consumatori sui marchi di qualità diversi da quello per il BIO, DOC e 

DOP. 

• Valutare l’utilizzo di social media diversi da Facebook, come potrebbe essere 

WhatsApp, per far circolare informazioni vere. 

• Insegnare la comunicazione e la divulgazione agricola nelle scuole e anche nelle 

università. 

• Migliorare la capacità dei giornalisti di comunicare le notizie sul settore agro-

alimentare, anche con corsi di formazione per giornalisti della stampa 

generalista. 

 

Focus group sulla comunicazione 
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Elisa Angelini: elisa.angelini@crea.gov.it 

Sofia Casarin: sofiacasarin@gmail.com  

Mara Lai: mara.lai@crea.gov.it 

 

https://www.innovarurale.it/it/italia/il-focus-

viticoltura  

 

Grazie per la vostra attenzione 
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